
70亿元建展馆
能打造美丽蝴蝶吗？

天津会展业正面临着重要的发展机遇。

“天津会展业需根据天津市政府提出的

‘天津正处在中国的战略发展机遇期’观点，

作出科学的判断。”日前，在天津梅江会展中

心举办的天津梅江会展中心一周年庆典暨

天津会展业发展论坛（以下简称天津会展业

发展论坛）上，天津市商务委员会副主任肖

栋如是说。

在中国会展经济研究会常务副会长陈

泽炎看来，近两年，随着梅江会展中心的建

成，达沃斯会议的举办，天津会展业发展明

显提速。但他也指出，有一段时期，在各地

会展业发展得风生水起时，天津却相对显得

有些迟缓。

天津会展业发展与城市地位不对称

“天津会展业在北京会展业大光环的笼

罩下，没有充分发挥出来它应有的作用”，国

家会议中心总经理刘海莹认为，天津会展业

发展和它的城市地位不相称。但随梅江会

展中心的启用，以及天津市政府下决心大力

扶持会展业发展，应该说，天津会展业很有

发展前景。

刘海莹指出，时下，政府大力扶持会展

业的发展，但由于沟通渠道的不畅通，导致

效果不理想。他指出，发展会展业需做到以

下几点：首先，必需落实专门的主管机构；其

次，保证专职人员对扶持资金、优惠政策、发

展目标等进行监督和监管；再次，政府不介

入具体的会展项目，举办会议或展会，都由

主管机构进行规划和协调。

那么，天津会展业具有竞争力吗？对

此，南开大学泰达学院会展管理系副主任何

会文认为，目前，中国有四五十个城市将会展

业作为支柱产业，如果没有特色，就会失去竞

争力。纵观近年来，天津一直强调的不是自

身的特色，而是在强调天津的经济发展，这是

一个误区，今后要改变这个观念，因为，天津

不是北京，天津有的北京不一定没有。

何会文认为，天津应挖掘其曲艺、相声发

源地的资源，举办“曲艺节”或“相声节”，或者

申办相声大赛。此外，天津的食品在全国也

有不小的知名度，是否可以申办中国食品

展？这些都是天津的特有资源，目前还没有

被利用。

“去年在天津举办台湾名品博览会期间，

外地观众从天津火车站到梅江会展中心的路

上就花掉了 3 个小时。”台北世贸中心驻天津

办事处张启申对去年展会举办期间的天津交

通状况还是印象深刻。

据他介绍，7 月 7 日，第二届天津台湾名

品博览会还将在天津梅江会展中心举办，预

计有 800 家台湾企业参展。今年特别设立

了台湾文化创意馆、台湾经典设计馆、台湾

特殊精品馆，以及节能减排、农业和台湾观

光局设立的旅游专区。

从此次天津会展业发展论坛期间记者

获悉，为了扶持会展业发展，天津市有关机

构已起草了《天津市促进会展业发展办法》

（以下简称《办法》），目前正在通过网络征求

各有关方面的意见。

即将出台政策明确主管机构职责

据天津市商务委员会会展节庆办公室

主任刘惠介绍，借鉴了北京、上海、广州等地

的经验，初步形成了《天津市促进会展业发

展办法》，近期将予以公布并实施。概括起

来，《办法》内容主要有两个方面。第一是管

理；第二是激励和促进。

近 年 来 ，天 津 会 展 业 增 速 保 持 在 每

年 20% 以 上 的 幅 度 。 2010 年 展 会 收 入 超

过 了 6.4 亿 元 ，增 长 速 度 保 持 在 50% ，同

时 ，会 议 业 的 发 展 也 为 天 津 提 供 了 新 的

就业机会。

刘惠表示，随着会展业的发展形势，天

津急需出台一个既规范又能促进天津会展

业发展的管理办法，并借鉴北京、上海、广州

等的模式，出台鼓励性政策，对会展业给予

更大力度的扶持。

据介绍，该《办法》在管理方面，明确了

参展企业、主办单位的责任，对规范行业发

展提出了要求。其中，主办单位是指负责制

订展会方案和计划，对招展活动进行统筹、组

织和安排，并对会展承担主要责任的单位。

《办法》还对这些办展单位提出了明确的资质

要求。明确了天津市商务委员会作为主管部

门，负责天津市会展业的统筹和规划，综合规

范管理，同时工商、公安、市容、旅游、卫生、海

关、质量监督、知识产权、交通口岸等部门在

各自职责范围内做好相关的管理。《办法》明

确提出，天津将实施展前信息公开制度。指

定天津市会展协会每年对当地举办的展会信

息进行披露，供社会各界监督，明确了会展协

会整个的管理职能。

同时，《办法》明确指出，天津市将设立

会展业发展专项资金，并在以下几个方面给

予扶持：首先，对会展项目给予奖励；其次，

在引进和培养会展人才方面给予扶持；再

次，帮助发展会展项目的宣传和招商推介活

动。此外，还明确了支持的对象：如国际性、

全国性或大型会展组织方、在天津设立会展

企业总部或地区总部的企业、大型会展场馆

建设的投资方以及其他符合会展业政策发

展的各项活动组织方。

对于即将出台的该《办法》，陈泽炎表

示，随着一系列促进鼓励措施的出台，随着

天津市经济地位的进一步稳步提升，天津会

展业会有很好的发展。
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短语时评

天津会展业亟需进入“特色资源”时代
■ 本报记者 兰 馨

会展传真

会展关注

本报讯 由世博主题馆“变身”而

来的上海世博展览馆，预计今夏正式

开启“后世博时代”。据悉，上海世博

展览馆室内面积近 10 万平方米，其中

地上展厅拥有近 6 万平方米，地下展

馆 4 万平方米，将填补上海中型展馆

的空缺。

上 海 世 博 展 览 馆 的 排 期 表 显

示，上海国际黄金珠宝玉石展览会、

中国国际半导体博览会将相继移师

该馆举办。 （毛 雯）

本报讯 日前，海南国际会展中心

正式竣工落成并通过验收，并将于 7

月 8 日举办首场展览会。

据了解，海南国际会展中心总投

资 13.8 亿元，集会议中心、展览中心为

一体。海南国际会展中心总建筑面积

近 13 万平方米，其中展览中心面积 7

万多平方米，包含一个能容纳 5000 人

的会场，设有 3 个展览大厅，标准展位

2300 个；会议中心建筑面积 4.2 万多平

方米，包括一个容纳 2000 人的多功能

厅，一 个 容 纳 1800 人 的 剧 场 式 会 议

厅，一个容纳近 600 人具备同声传译

系统的国际会议厅，还有 27 个不同风

格的贵宾接待厅等。

据介绍，海南国际会展中心将成

为 2012 年 第 八 届 泛 珠 三 角 区 域（9+

2）合作与发展论坛暨经贸洽谈会的

主会场。 （赵海琼）

本报讯 武汉国际博览中心展馆

展览厅施工日前全面完成。10 月中

旬将迎来首展武汉国际车展。

武汉国际博览中心位于武汉新区

四新组团的滨江地带，规划用地面积

4.16 平方公里，总建筑面积约 502 万

平方米。一期展馆工程总建筑面积

45.7 万平方米，为华中第一、全国第四

大展馆，仅次于北京、上海、广州。

展馆外形呈环形，由 12 个呈编钟

造型的单体展馆合围而成，“国博中心

投入使用后，武汉会展业将迈入新的时

代。”武汉会展行业协会会长、武汉国际

会展中心总经理姚贤华表示，博览中心

突破一直制约武汉会展业发展“场地太

小”的瓶颈，使武汉具备一线会展城市

的硬件条件，武汉会展展馆将形成三足

鼎立的格局：汉口的国际会展中心主打

消费展，武昌的科技会展中心主攻科技

类展览；汉阳的国际博览中心瞄向国际

性、超大型、专业性较强的展览。

（任 明）

本报讯 新疆国际会展中心一期

工程总投资 11.92 亿元，总建筑面积

11.21 万 平 方 米，目 前 主 体 工 程 已 完

工，土建安装、空调、消防、装修等工程

进入最后冲刺阶段，局部已开展了分

部分项的试运行工作。

据悉，新疆国际会展中心工程预

计 7 月 20 日全面完工，达到正式使用

的条件。

7 月 22 日至 8 月中旬，新疆国际

会展中心将举办煤炭、汽车、农业三个

展会，对展馆、接待、安保、交通、通信

等方面进行整合，力争以最好的状态

迎接中国—亚欧博览会。

（张 磊）

上海世博会主题馆
变身展馆今夏亮相

海南国际会展中心
竣工落成

武汉国际博览中心展馆
建设完工

新疆国际会展中心工程
预计本月中旬完工

《70 亿，打造一只翩翩起舞的蝴蝶》这不是广告语，是媒体报

道正在建设中的重庆国际博览中心文章的标题。据报道称：“明

年 10 月，总投资 70 亿元，总建筑面积 60 万平方米，包括展馆 42.9

万平方米，会议中心 7.7 万平方米，酒店 5.1 万平方米，临江商业设

施 4.3 万平方米，此外还有 20 万平方米的室外展场,设有 16 个室

内国际标准展场，分为南北两区，每区 8 个展馆，各有 3 个重型机

械展馆”的一座蝴蝶造型的重庆国际博览中心，将在风光旖旎的

嘉陵江畔—渝北区悦来横空出世。作为全国第二大会展中心，她

不仅是重庆新地标、城市副中心，更是西部一颗璀璨的明珠。

文章中的“作为全国第二大会展中心”，可是时下各地建设展

馆追求的同一个目标。近日，相继落成和完工的展馆就有：海南国

际会展中心、武汉国际博览中心一期工程，以及将于本月中旬完工

的新疆国际会展中心一期工程。其中，海南国际会展中心总建筑

面积近13万平方米；武汉国际博览中心一期展馆工程总建筑面积

45.7 万平方米，为华中第一、全国第四大展馆，仅次于北京、上海、

广州；新疆国际会展中心总建筑面积11.21万平方米。

且不说上述各城市建设展馆的巨额投入，就这几座城市发

展会展业而言，真的亟需这么大规模的展馆设施吗？当然，无

论哪座城市，对于为何要新建新展馆都能拿出最充分的理由，

并以最详实的数据证明的确需要“再建”一个新的展馆。甚至

会搬出会展业内的“专家”和“学者”，为当地建新展馆进行“科

学论证”，于是，中国的展馆越建越多，并且规模越来越大。如

此一来，不妨认真地思考一下：是要发展会展经济，还是要发展

“展馆建设经济”（建展馆可拉动建筑材料的销售）。

近年来，随着各地建新展馆的热潮不退，大多数城市至少

拥有 2 个以上的展馆：几乎如出一辙，每个城市都有一个位于城

市中心的老展馆，和一个位于开发区（或新区）的新展馆。更令

人不解的是，部分城市为了避免新建展馆闲置，将原来在老展

馆举办的会展项目移师到新建展馆举办，至于老展馆的生死存

亡则没那么要紧了。于是，很多城市就出现了新老展馆争抢客

户的普遍现象。

纵观近年来，新建展馆除了追求使用功能外，更追求展馆

的空间层高和规模的大。而且还更追求“国际化”。随着大连、

天津相继举办了夏季达沃斯，部分城市在新建展馆时，对会议

区域的投入可谓大手笔,并成为近年来新建展馆的重要组成部

分。不可否认，展馆的会议室建设是国际发展趋势，但问题在

于，一个超过 7 万平方米的会议中心将承办怎样规模的会议呢？

为了促进会展经济的发展，建设功能设施完善的展馆本无可

厚非，只是，不切实际的攀比建设大而奇的展馆，就是一种对会展

业的不负责任。

■ 伊 宇

 















































